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Мы сможем все, ведь мы — команда!
Мы мир изменим, как НАМ надо!
От плевел зерна отделяя,
Мы сможем стать газетой края!
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Реформа азбуки была в одном ряду со всеми другими петровскими
преобразованиями... И заслуживает самой благодарной памяти.

Язык — это богатство нации.
Русский язык, «великий и
могучий», — один из самых
красивых и мелодичных языков
мира. Но этот язык не был
статичен. Он постоянно из-
менялся. Изменения касались
не только лексики. О некоторых
из этих изменений мне и
хотелось бы сегодня поговорить.

Язык наших предков
существенно отличался от того,
которым мы пользуемся сегод-
ня. Если бы вы услышали речь
или прочитали письмо конца 16
века, то поняли бы совсем не
многое.

В какой же момент произошел
коренной перелом, после кото-
рого русская письменность и
словесность так изменились?

Слышали ли вы когда-нибудь
о гражданском шрифте? Когда я

впервые услышала это
словосочетание, в моем
воображении всплыли

агитацион-
ные плакаты
времен Ок-
т я б р ь с к о й
революции и
Гражданской
войны. Од-
нако я ошиб-
лась: вещи,
которые мне
привиделись,
совершенно
другого пе-
риода.

Граждан-
ский шрифт
— это наш с
вами ал-
фавит, пись-
мо. До нача-
ла 18 века

существовал кириллический
шрифт. Единственный вид
кириллического наборного
шрифта, существовавшего в
то время, — печатный
полуустав, по форме мало
изменившийся со времен
Ивана Федорова. Этим
шрифтом печатали и
церковную, и светскую
литературу, в том числе
буквари и учебники.
Рукописных почерков в это
время было несколько: тра-
диционная скоропись с
росчерками, более
медленное письмо, которым
писались официальные
документы, и многочислен-
ные переходные формы.
Русская письменность рази-
тельно отличалась от
европейской латиницы, и,

возможно, если бы реформе
не суждено было случиться,
мы бы до сих пор жили с
полууставом. Это, конечно,
своеобразно, но очень далеко
от течения мировой цивили-
зации.

Великий реформатор Пётр
не только срезал бороды и
переодел Москву, но и
реформировал язык. Осозна-
вая необходимость просвеще-
ния для России, он заключил
договор с голландскими
типографами, чтобы печатать
в Голландии кириллические
книги. После нескольких
опытов издания книг
традиционным полууставом и
сравнения их с «иноземными
книгами» у Петра, надо
полагать, родилась идея о
реформе кириллицы, об
отказе от полуустава и
создании более «чистого», то
есть более светлого шрифта.
Самодержец, любивший все

Исправления, внесенные
рукой Петра I
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делать сам, решил вплотную
заняться реформированием
кириллицы. Сделать рисунки
для нового шрифта было по-
ручено Куленбаху. Одну копию
рисунков Петр решил отослать
в Амстердам, а другую

передать в Москву на
Печатный Двор, чтобы работа
велась параллельно и чтобы
можно было сравнить
качество печати. В мае 1707
года в Амстердаме под
присмотром Христофора
Бранта часть заказанных
литер уже была изготовлена и
их оттиски были отправлены в
Москву. На московском
Печатном Дворе в это время
«с превеликим поспешанием и
тщанием» словолитцы
Михаил Ефремов, Григорий
Александров и Василий
Петров по присланным
рисункам делали «пунсоны и
материцы» своего варианта
нового шрифта.

И только в сентябре 1709

года пунсоны амстердамских
дополнительных литер прибы-
ли в Москву. В октябре, видимо,
был исправлен и отпечатан
окончательный вариант «с
новодополненными литерами
азбуки», включивший исправ-

ленные и доделанные буквы как
амстердамской, так и
московской работы.

18 января 1710 года Петр I
посетил Печатный Двор и
одобрил оттиски азбуки. Затем
он провел последнюю
показательную корректуру:
вычеркнул знаки печатного
полуустава и собственноручно
на внутренней стороне
переплетной крышки написал:
«Сими литеры печатать
исторические и манифактурныя
книги. А которыя подчернены,
тех в вышеописанных книгах не
употреблять». На первом листе
этой эталонной азбуки стоит
дата: «Дано лета Господня
1710, Генваря в 29 день». Таким
образом, реформа

кириллического алфавита
завершилась и по форме и по
содержанию.

И вот уже 300 лет лати-
низированная форма ки-
риллицы является для нас
привычной и традиционной, а

развитие кириллического
шрифта с тех пор пошло
параллельно развитию
латинского. Реформирова-
ние письменности также
помогло  России сблизиться
с Европой.

Дарья Митюшкина
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Мы привыкли считать, что на Руси
письменность появилась благодаря
Византийским монахам Кириллу и Мифодию.

На самом деле на Руси исконно
существовало много видов письма, а подвиг
Кирилла и Мифодия состоял в урезании
русского языка для перевода Библии. То есть
при христианизации в азбуке были уничтожены

девять важнейших русских образов, за что
монахи получили карьерное продвижение: их
причислили к лику святых.

Вот образец русской азбуки до изменений,
внесённых Кириллом и Мифодием:

Азъ Боги Въди
Глаголи Добро Есть Есмь
Животь Sъло Земля
Иже Ижеи Инить Гервь
Како Людiе Мыслите
Нашь Онъ Покои
Ръцы Слово Твърдо
Уке Оук Ферть Херъ Отъ
Ци Чървль Ша Шта Еръ Еры Ерь
Ять Юнь Арь Эдо Ом Ень Одь Ёта
Ота Кси Пси Фита Ижица Ижа

А вот так азбука стала выглядеть
после этих изменений:

Азъ Буки Веди

Владимир Гаврилец

Глаголь Добро Есть
Живете Sъло Земля
Иже Ижеи
Како Люди Мыслите
Наш Онъ Покой
Рцы Слово Твердо
Укъ Ферть Херъ Отъ
Ци Червь Шт Шта  Еръ Еры Ерь

Ять Ю Юс Омега
Кси Пси

Мы также привыкли считать,
что реформа 1917-1918 годов от
Ульянова и Луначарского
ликвидировала неграмотность в
стране. Миллионы простых
крестьян и рабочих взялись за
учебники. На самом же деле они
не учились, они переучивались.
Луначарский не только в
очередной раз сократил азбуку,
убрав оттуда ъ и , он заменил
все буквенные образы
фонемами. Азбука исчезла, её
подменили алфавитом. Азъ,
Боги, Веди, Глаголь, Добро – это
не АБВГД…

Буква О
Рисунок Татьяны Кузнецовой
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17 декабря в Доме искусств состоялись
ежегодная игра «Золотой осьминог», в которой
приняли участия команды школ Калининграда
и области. Наша команда с говорящим
названием «Свистнем перчик!» тоже боролась
за звание лучшей, причем, совсем не
безуспешно.
Но начнем с начала. К сожалению, игра в этом
году сдала свои позиции.. Большинство шуток
были совсем не смешны, и можно было
слышать вялые овации только со стороны
учащихся той школы, команда которой
находилась на сцене. Не обошлось без
заезженных тем, о которых не говорит разве
что ленивый.
Но когда на сцену вышли наши ребята, зрители
веселились искренне, а не выдавливали из
себя нервные смешки. Глядя на выступление
команды «Свистнем перчик!», никто не думал:
«Поскорей бы они закончили». Зрители просто
наслаждались. И вот, наконец, время вручать
награды, жюри называет номинацию за
номинацией, а имена наших ребят все не
звучат… А оказалась, что самый главный приз
был в конце. И кто же стал победителем?!
Конечно, гимназия №32!

                               Татьяна Кузнецова

Победители

ДамирТургамбаев
Айна Худайкулыева
Владимир Рубашкин
Дмитрий Воеводов
Алексей Ивушкин

Моменты выступления
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Из истории

Буква «Ё» — седьмая буква
русского алфавита. После
согласных означает их мягкость
и звук [о], в других случаях —
сочетание [jo]. В словах русского
языка «ё» всегда несет
ударение. Очень редки случаи
безударного использования —
в заимствованных словах —
«кёнигсбергский сёрфингист».

Откуда взялась эта буква?
Есть много сочинений по поводу
происхождения буквы «ё». На первый взгляд,
буква эта русская и должна вернуться
в русский алфавит, как бы ни гнали ее оттуда
в наше время. Но в расширенной кириллице
(старославянском языке) буквы «ё» тоже нет.
Откуда же она?
Буква «ё» — это результат произвола одного
человека — Николая Михайловича Карамзина.
В 1797 году он применил в тексте европейский
вариант, то есть латинскую «е» с двумя
точками. После многих споров «ё» тихо,
но уверенно вошла в русский язык. Потом
она изгонялась вновь: в 1918 году
большевистская реформа объявила «ё»
вне закона. А с 1942 года решением наркома
просвещения было введено обязательное
употребление в школьной практике этой буквы.
Все живое у нас — с «ё»: тёплое, весёлое,
лёгкое, ядрёное. А также самое хорошее:
твёрдое, надёжное, серьёзное, мудрёное.
Но в церковнославянском тексте ёканье
недопустимо. Вспомним «братья и сестры»
в проповедях, где не произносится эта буква.
В текстах тоже необходимости в ней нет,
так как читается слово с «е» или «ё»
автоматически правильно. Более того,
на многих печатных наборах компьютеров
буквы «ё» уже тоже нет.
Итак, наша буква «ё» умирает, и это, по мнению
многих, естественный процесс…
А как думаете вы? Карина Манкевич

Сказочка про Ё

Всем известно, что в XV веке азбука состояла
из 43 букв. Но Петр I посчитал, что многие
буквы не нужны, в том числе буква Ё. Ё, узнав
о том, что ее изгоняют из родного языка,
обиделась и ушла сама.
 Все заметили , что ее нет, только когда начали

общаться. Все бросились искать эту
замечательную букву, а она была совсем
рядом, в старой азбуке. Простолюдины стали
умолять Петра I , чтобы он извинился перед Ё
и вернул ее в алфавит, и он согласился, ведь
без Ё его звали не Пётр I, а Петр I, и это было
очень глупо. Он умолял ее вернуться, и,
поскольку ей было очень одиноко, она
вернулась. Все были очень счастливы.

Софья Вейферт
Влада Захаренкова
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29 января исполняется 300
лет гражданскому шрифту в
России. И вот уже три столетия
мы пользуемся буквами и
цифрами, которые были
ведены в 1710 году Петром I и
названы гражданским
шрифтом.

Если вы помните из уроков
истории, то до гражданского
шрифта в нашей письменной
речи использовались
глаголица и кириллица. Они
были  разработаны в IX веке
братьями Кириллом и
Мефодием и включали в себя
такие буквы, как АЗ, БУКИ
ВЕДИ...  Привычные  нам
цифры в то время имели
буквенное обозначение.
Набирались книги церковным
полууставом. Кириллица была
свойственна только
славянским народам, была
нашей самобытной чертой.

Петр I уже в начале XVIII
века, после посещения ряда
европейский стран, задумался
о реформе шрифта. Шло
активное сближение России с
Западом. Для усиления
экономических и политических
связей нужно было укреплять
отношения между странами. А
интеграция культуры — это,
пожалуй, лучшая возможность
для осуществления этой цели.
И Петр решается на создание
гражданского шрифта.
Создаются необходимые
чертежи букв (создатель
Куленбах), создаются литеры.
Вся учебная, научная и
светская литература

печатается теперь
гражданским шрифтом,
появляются арабские цифры.
Существенно облегчается
набор текста и процесс
издания книги: теперь это
происходит в несколько раз
быстрее. Появились новые
буквы (например, буква Э).

Но введение гражданского
шрифта не означало
уничтожение  кириллицы.
Кириллица по-прежнему
использовалась в церковных
книгах и также продолжала
развиваться.

Была ли это реформа
необходимой? Думаю, что нет.
Многие не хотели переходить
на гражданский шрифт, но
политика, направленная на
адаптацию к западу, и статус
абсолютного самодержца
Петра являлись главными
определяющими в этом
вопросе. Петру не было важно
в этой ситуации, что думает
народ, можно даже сказать,
что гражданский шрифт был
прихотью Петра. Широкую
известность приобрели споры
западников и славянофилов,
основной темой которых было
развитие России. Одни
придерживались мнения, что
Россия должна развиваться по
пути и примеру Запада,
другие считали, что  Россия
должна развиваться по своему
самобытному пути .

Но и сейчас это тема
актуальна. Перейдя к
гражданскому шрифту, Россия
начала отходить от своей

самобытности , неповтори-
мости , специфика ранее
существовавшей системы
рассеивалась. Мы просто
взяли и отказались от
культурного наследия и пошли
по другому пути –
европейскому.

Да, с одной стороны, все
это плохо, ну, а если
посмотреть на те плоды,
которые дал нам гражданский
шрифт? Были утверждены
хорошие отношения с
Европейскими странами,
вырос авторитет страны. Уже
во время правления
Екатерины II , через 52 года
после реформы шрифта, в
России начался необычайный
подъем культуры, наступил
золотой век русской культуры!
На мой взгляд, немаловажную
роль здесь сыграла  реформа
гражданского шрифта.

Кто знает, что было бы в
России, если бы не было этого
преобразования. Но история
пошла по этому пути, по пути
гражданского шрифта.

Полуустав – форма кириллицы,
сложившаяся в XV в.
Полууставное письмо —
обычно на бумаге и большей
частью некрупное.
Литера – брусок прямоугольного
сечения (металлический,
пластмассовый, деревянный) с
рельефным изображением
буквы или знака на одной из его
сторон.

Борис Шевелев
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Ксения Топчий, Илья Благодуров,
 Александр Шишкин, Сергей Антипин

Александр Чинаев, Анастасия Лучшева

Домашнее задание выполнено

Как часто ученики произносят фразу: «Нам
столько задают! Ничего не успеваю».
Бедные, бедные ученики. У них совсем не

остается свободного времени.
Действительно ли нагрузка учащихся так

велика, выясняли члены редколлегии газеты
«Летучка».
Для проведения акции «Хронометраж

домашнего задания», предложенной в Проект-
конструкторе Портала школьной прессы
России,  были разработаны анкеты для
учеников и учителей. Вопросы, вошедшие в эти
анкеты, частично дублировались. Сделано это
было для того, чтобы узнать, что думают
учителя о том, за сколько времени может
выполнить задание по их предметам
«отличник», «хорошист» и «не очень
прилежный ученик», и полученные данные
сравнить с теми, которые представили ученики,
выполнявшие задания. Кстати, добровольцев
в гимназии было достаточно. Конечно, кому же
не хочется, чтобы задавали меньше!
Для того, чтобы выяснить, как же нашим

ученикам средней и старшей школы удается
справляться с домашней работой и удается ли

вообще, мы составили хронометраж
домашних заданий. При этом мы учли
время, затраченное учеником на

выполнение домашней работы, и время
выполнения домашнего задания, на которое
ориентируется учитель. И вот что получилось!
В пятом классе учитель с учеником еще идут

нога в ногу: и время совпадает, и ученики не
перегружены заданиями. В среднем ученик 5-
го класса выполняет домашнюю работу за час,
в то время как нормами предусмотрено время
в два  раза большее. Вот и хорошо, зато
больше времени  остается на отдых.
В восьмом классе картина тоже хорошая.

Ученики довольно-таки смышленые, поэтому

Выполнение домашней работы в 5 классе

31минута

1 час 4 минуты
2 часа 30 минут

31минута
1 час 4 минуты
2 часа 30 минут

норма

ученики

учителя
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Дарья Колонцова, Дарья Литвиненко

и выполняют домашнюю работу довольно
быстро. В среднем полтора часа. Это тоже в
два раза меньше, чем нормы СанПиНа.
Что касается девятых классов, то тут уже

обстановочка понапряженней, чем у детей

помладше. В среднем на домашнюю работу
уходит 3,7 часа, хотя по подсчетам учителей с
работой можно справиться  быстрее! Но даже
несмотря на такое большое количество
затраченного времени, это еще допускается.
Что ж, чем выше класс, тем больше нагрузка.
Поехали дальше! Одиннадцатый класс. Вот это
да! Вы только подумайте! Если сложить время,

В ы пол нение д ом ашней работы  в 11  кл ассе

3  часа

5  час ов 30  минут

4  час а

3 ч ас а

5 ч ас ов  3 0 ми ну т

4 ч ас а

учен и ки

учи теля

н о р м а

Выполнение домашней работы в 9 классе

3 часа 43 минут

2 часа 46 минут

4 часа 3 часа 43 минут
2 часа 46 минут
4 часа

норма
учителя

ученики

Выполнение домашней работы в 8 классе

1 час 28 минут

2 часа 10 минут

3 часа

1 час 28 минут
2 часа 10 минут
3 часа

норм а
ученики

учителя

которое каждый учитель планирует для
выполнения д/з по своему предмету, то
получится 5,3 часа! А когда ж спать-то бедным
деткам одиннадцатых классов, учитывая, что
класс — выпускной и практически у всех есть
репетиторы и всевозможные дополнительные?
Вот поэтому ученикам и приходится что-то
учить, а что-то пропускать, как-то увиливать,
что-то придумывать. Так что, дорогие учителя,
не ругайтесь на них, если они что-то не
успевают. Кстати, по нормам СанПиНа
максимальное время, которое может быть
затрачено на выполнение домашней работы в
11 классе, – 4 часа.
Уважаемые наши учителя! Задумаетесь о

здоровье тех, кого вы так любите…  Может
быть, вы нам  будете задавать чуточку
меньше?

Карина Манкевич

Кристина Артеменко
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Хардкор зародился одновременно в Англии
и в США в конце 70-х - начале 80-х годов.
Отцом хардкора считается панк-рок.
В вышеупомянутый промежуток времени

начали появляться панк-группы, исполняющие
более жесткую музыку, которую уже было
трудно назвать панк-роком. Вот так и
появилось музыкальное направление под
названием hardcore.
В начале своего становления хардкор был

ещё не так агрессивен, как хардкор наших
дней. После того, как его смешали с металлом,
он заметно «потяжелел». Дословно английское
слово hardcore переводится как «тяжелое
ядро», поэтому человек, который совершенно
не знаком с этой музыкой, может догадаться,
что она из себя представляет.
По сравнению с традиционным звучанием

панк-рока, хардкор стал более быстрым, как
мы уже говорили, тяжелым, композиции стали
короче –  полторы-две минуты. Основная
тематика лирики – личностная свобода,
анархия, политика, социальные аспекты,
насилие, пацифизм.
Естественно, хардкор развивался и другими

направлениями. Появлялось множество
музыкальных групп, которые вносили в хардкор
элементы других музыкальных течений. Те
направления, которые у них получались, можно
разделить на две части: музыкальную (rapcore,
emocore, NYHC и др.) и идеологическую
(krishnacore, straight edge). Направлений
хардкора много, но о них я расскажу позже.

Владимир Гаврилец

Хардкор

Группа Bad Religion
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Группа Химера

Направление: панк

Истоки: панк-рок

Место и время возникновения:
конец 1970 х, Северная Америка

Годы расцвета:
начало 1980-х, наши дни

Поджанры: краст-панк, хаотик хардкор,

мелодик хардкор, трэшкор, скейт-панк,

хейткор

Родственные: металкор, дэткор, грайндкор,

кроссовер

Производные: пост-хардкор, трэш-металл

Ñì. òàêæå:



Ху
до

ж
ни

к 
Л
ео

ни
д 
А
ф
ре
м
ов



Задача №1
П о с о л ь с к и й
приказ получал
голл а н д ск и х
газет на 20
меньше, чем
н е м е ц к и х ;
французских -

на 2 меньше, чем голландских; польских,
итальянских и шведских вместе — на 1
меньше, чем французских. Сколько газет из
каждой страны получал Посольский приказ,
если известно, что немецких газет приказ
получал в 3 раза больше, чем французских,
польских, итальянских и шведских, вместе
взятых?

Задача №2
 Число номеров “Ведомостей”, сохранившихся
в библиотеке за 1706 г., составляет 0,8 от числа
номеров газет, сохранившихся там же за 1704
г. За 1705 г. сохранилось на 19 номеров газеты
больше, чем за 1706 г.. Сколько номеров
“Ведомостей” сохранилось из комплектов
каждого названного года, если известно, что
за 1705 и 1706 гг. их сохранилось на 40 больше,
чем за 1704 г.?

Задача №3
За указанное время было напечатано 3150
экземпляров “Ведомостей”, из которых
было продано. Часть оставшихся
экземпляров была роздана бесплатно, а
остальные хранились на складе типографии.
Сколько экземпляров газеты было роздано
бесплатно, если известно, что их число
составляет 0,175 от числа экземпляров,
хранившихся на складе типографии?

Задача №4
 В 1710 г. издали в 18 раз больше номеров
“Ведомостей”, чем в 1718 г.; в 1717 г. - на 15

номеров меньше, чем в 1710 г.
Сколько раз вышла газета в каждый
год из указанных лет, если известно,
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что в 1710 г. ее номеров вышло в 4,5 раза
больше, чем в 1717 и 1718 гг. вместе взятых?

Решение задач составлением уравнений

Леонард Эйлер

Жозеф Луи Лагранж

Даламбер Жан Лерон Пьер Симон Лаплас

Готфрид Вильгельм

Лейбниц
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Регистрационный номер в реестре школьной
прессы России ( RSPR)
39-01187-Г-02

Редакция: 236040 г.Калининград,
ул.Подп.Иванникова, 6,
МОУ гимназия №32

Гл.редактор: Даша Митюшкина
Корреспонденты: Кристина
Артеменко, Владимир Гаврилец,
Карина Манкевич, Татьяна
Кузнецова, София Вейферт,
Кристина Сотникова, Влада
Захаренкова
Фотограф Ангелина ДенисоваТираж 120 экземпляров

Команда МОУ гимназии № 32 (Степанов Сергей
Васильевич, Котюков Сергей Николаевич,
Гавриленко Игорь, Ширинян Арсен, Новиков
Владимир, Шаров Григорий, Степанов Виталий,
Яремчук Александр Геннадьевич) по итогам
стала бронзовым призером 4-й спартакиады
здоровья по волейболу, которая проходила 19
и 20 декабря 2009 года. Поздравляем, ребята!
Желаем дальнейших побед!

Команда призеров

В рамках
подготовки и
п р о в е д е н и я
праздника «День
г и м н а з и с т а »
с о с т о я л о с ь
п о д в е д е н и е
итогов конкурса
«Моя гимназия».

Результаты будут объявлены 30 января на
празднике «День гимназиста». Победителем в
номинации «Реклама гимназии» стал 5 Б класс,
классный руководитель Моргунова Л.Б.

Дипломом 1 степени  Математической
олимпиады "Сократ" награжден учащийся 5
класса гимназии №32 Жупанов Влад, ставший
победителем в номинации "Полная победа".
Поздравляем победителя и желаем новых
успехов!

Дорогие мои гимназисты.
Обращаюсь к вам я,
почтовый ящик газеты
“Летучка”. Мне грустно,
потому что я давно не
получал писем и записок
от вас. Неужели в ваших
классах не происходит
ничего интересного?

Неужели вам некому передать привет,
пожелать чего-нибудь? Откликнитесь, люди!
А ребята из редколлегии газеты “Летучка”
опубликуют ваши послания.
Очень интересно узнать, какие рубрики вы
хотели бы видеть в газете, какие темы
обсудить? Пишите, я очень жду.

Ваш почтовый ящик


